

SUSCRIPCIONES
PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 149

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

Album "LIMOSNA,"

En la antigua librería de nuestro editor señor Rotger—Palacio, 4— y al precio de diez pesetas ejemplar, se halla en venta esta obra tan brillantemente editada por la caridad para socorro de los perjudicados por la explosión del revellin de San Fernando.

En la librería y tipografía de D. Bartolomé Frau en Manacor, se venden también a igual precio ejemplares del «Album» siendo dicho señor el único encargado de la venta en todos los pueblos de aquel partido judicial.

¿Escarmentarán?

Ya conocen nuestros lectores el resultado de la elección del domingo. Obtuvieron nuestros queridos amigos señores Maura y Ribot gran mayoría, no ya sobre el número cuarto de la candidatura oficial, lo cual era bastante para nuestra victoria, sino sobre el primero, sobre el mismísimo conde de Sallent, ese infame vengador de cosas que por sí mismas se han caído sin necesidad de que nadie las derribe, que bajó de Madrid, dispuesto a barrernos,

*el manto revuelto al brazo
demudada la color,
en la su mano derecha
el venablo cortador*

para arrojarlo a la cabeza del partido liberal de Mallorca, es decir, para derrotar a Maura nada menos.

¿Aprovecharán los conservadores la tremenda lección que ayer llevaron? Lo dudamos. Hora es ya de que reflexionen y se enmienden. Si no quieren mirar por el bien del país, miren a lo menos por su propio decoro, y no se dejen traer y llevar por ruines pasioncillas que no les harán más grandes de lo que son ni quitarán al partido liberal su preponderancia legítima, obra de los tiempos, resultado de las nuevas ideas, del afecto mutuo y la solidaridad inquebrantable que hace de nuestra agrupación una familia cuyos jefes son los hermanos mayores. Si, sabedlo; aquí no hay envidias, ni celos, ni rivalidades. Todos vamos a una, y de la vejección sufrida por el último concejal del pueblo más insignificante de la isla, se duele el señor Maura, se duele el señor Ribot, nos dolemos todos como de agravio a nuestras personas inferido; todos, del primero al último, tenemos y ejercitamos igual derecho a la protección y amparo de nuestros jefes.

Morirán, morirán, era la consigna de los conservadores a la llegada del Conde de Sallent y en efecto; aquí estamos, gozando de envidiable salud, dispuestos a asistir a los funerales del partido conservador si alguna mane vigorosa no coje aquel famoso bisturi de que nos hablaba *El Heraldo*, para extirpar el cáncer que corroe las entrañas y enviene a la sangre de la maltrecha agrupación canovista de Mallorca. Dése por perdida si no se cura de esos odios, envidias y rivalidades de casta, verdaderamente bufos; que los de arriba inoculan a los de abajo, y constituyen, en momentos de fiebre, el único rosgo de unidad, sin perjuicio de volver a disgregarse y tomar cada cual por su lado, cuando la fiebre cede, es decir, después del batacazo.

Especies burdamente calumniosas propaladas a diario para extravíar la pública opinión y divorciar al hombre insigne, gloria de Mallorca, y por lo mismo pesadilla del partido conservador, como esa tan vil y repetida de que las reformas del señor Maura son la causa de la guerra de Cuba; campañas de difamación alimentadas por la prodigalidad inconsciente de uno solo puesta al servicio de las pasiones colectivas; cesantías en todas las oficinas, hasta las que siempre habían permanecido ajenas al vaiven de los partidos; conminaciones y laureos en las casas de los contribuyentes liberales; degollinas de Ayuntamientos, monstruosidades sin ejemplo en los repartos de consumos, amenazas, coacciones, denuncias, procesos a montones... tal ha sido la política salvadora del partido conservador en Mallorca, tal ha sido su preparación para la campaña electoral, tal ha sido la confianza que en su arrolladora fuerza tenía.

A todo esto ha contestado el país elocuentemente en la elección del día 12, proporcionando al par-

tido liberal uno de sus triunfos más señalados. Nos alegramos por el partido liberal, y por nuestros queridos jefes los señores Maura y Ribot; pero más todavía por Mallorca que ha demostrado en esta ocasión ser un pueblo fuerte, viril, celoso de su derecho y digno de ser libre.

Una interview

Un redactor de *El Imparcial* ha visitado al Sr. Sagasta, y nuestro ilustre jefe le ha dicho lo que sigue:

Las nuevas reformas

Giró desde luego la conversación sobre los medios que podrían ponerse en juego para ayudar a resolver el problema cubano y a evitar en lo posible las ingerencias impertinentes de los Estados Unidos.

El Sr. Sagasta señaló uno, que es el de que España por su propia iniciativa y espontáneamente conceda a Cuba nuevas y más amplias reformas, cosa que de todas maneras habrá que hacer al cabo y que más vale hacer ahora, graciosamente, que bajo la presión de las circunstancias.

El jefe del partido liberal conceptúa necesario enlazar la acción política con la acción militar en Cuba, si se ha de poner fin a la campaña y si se ha de llegar al apaciguamiento de los espíritus.

En apoyo de su idea de otorgar a Cuba nuevas reformas, hace, entre otras, las consideraciones siguientes: que conviene quitar a los Estados Unidos hasta la sombra de los pretextos que aducen para cubrir con la capa del sentimentalismo sus miras respecto a Cuba; que si hemos de conceder esas reformas, conviene hacerlas de seguida anticipándose a los consejos que pudiera dirigirse el gobierno de los Estados Unidos, y que por amistoso que fuera su carácter y por cortés que fuera su lenguaje, habrían de resultar humillantes e intolerables viniendo de una nación extranjera cuyo derecho a intervenir en Cuba no podemos reconocer nunca; y por último, que si los Estados Unidos dirigen a España su «consejo amistoso» antes de otorgadas las nuevas reformas, parecerá que nos han impuesto éstas, lo cual las haría menos simpáticas y las quitaría buena parte de su mérito a los ojos de Cuba.

Tan categórico llegó a mostrarse en estos extremos el Sr. Sagasta, que hasta dijo que si las Cortes hubieran estado abiertas podrían hallarse ya votadas las reformas a que aludía.

Deseó nuestro redactor profundizar más en tan importante asunto y conocer, en lo posible, el pensamiento del Sr. Sagasta cuanto al alcance que pudieran tener las nuevas reformas.

A estas preguntas contestó el jefe del partido liberal declarando que las nuevas reformas y su alcance habían de formar parte del programa del partido en las Cortes; que bajo tal concepto exigían maduro estudio y que en ellas habían de influir factores tan importantes como la conducta que observen los Estados Unidos y la política que desarrolle el gobierno.

Explanando su pensamiento dijo el Sr. Sagasta las siguientes frases, poco más ó menos:

«En estas Cortes no sé lo que podrá suceder, ni cual será la conducta del gobierno, ni cuál la de los Estados Unidos. Mucho depende de esto último, porque nosotros no podemos hacer nada que lleve traza de habernos sido impuesto. Si los Estados

Unidos nos dejan tranquilos, nosotros podríamos libremente ir lejos en la cuestión de reformas. Que dejen, por lo tanto, en paz a España, sabrá cumplir con su deber, y el partido liberal sabrá también cumplir con el suyo y anticiparse a los sucesos, previniéndolos.»

Lamentóse después el Sr. Sagasta de que en Puerto Rico siquiera el Gobierno no hubiera implantado las reformas votadas por las Cortes, pues haciéndolo podrían aquellas haber servido de ensayo y de guía para saber con certeza las libertades mayores que podían concederse.

Las elecciones

«El Gobierno—dijo después el Sr. Sagasta—se excusó de plantear las reformas por el estado de guerra en que estaba el país, y sin embargo hace las elecciones en medio de ese estado de guerra ¡y en qué condiciones! Sin censo porque no se ha podido rectificar; con Ayuntamientos interinos de nombramiento del capitán general; sin que pueda votarse más que en las ciudades, pues la población de los campos, mandada retirar por el bando de Weyler, está hoy fuera de su vecindad legal, los propietarios necesitan un pase de los insurrectos para visitar sus fincas, y es de suponer que los electores no van a obtener esos pases para ir a depositar sus cédulas en las urnas.»

Dijo también el Sr. Sagasta que además de esos vicios de origen, las elecciones en Cuba se hacen bajo un régimen ya anulado por el voto de las Cortes.

«Por todas estas razones—prosiguió diciendo—las elecciones esas traen aparejada la ilegitimidad. Claro es que si algún amigo viene a las Cortes trayendo limpia su acta, le reconoceremos, pero haciendo constar la protesta de que no viene con las condiciones que dan valor a una representación.»

La reforma arancelaria

Quejóse también con mucha energía el jefe del partido liberal de que no se hubiera implantado la reforma arancelaria en las Antillas, no obstante la autorización otorgada por las Cortes.

Acusó al Gobierno de haber cedido en esto a la presión de sus amigos los fabricantes de Barcelona, y dijo:

«Considero la reforma arancelaria tan importante, por lo menos, como las reformas políticas.»

13 millones de indemnización

Versó luego la conversación sobre la actitud de los Estados Unidos.

El ilustre jefe del partido liberal manifestó la creencia de que Mr. Cleveland, por la moderación y las responsabilidades que le impone su cargo, no secundará por ahora lo hecho por el Congreso; pero que indudablemente el período en que hemos entrado es un compás de espera y nada más.

«Ese compás de espera—añadió—lo utilizará probablemente Cleveland para tratar de obtener de España nuevas concesiones y la solución de nuevas reclamaciones.»

«Yo sé que en los Estados Unidos hay ya formados expedientes para reclamar indemnizaciones, que a esta fecha ascienden a 13 millones de duros, por daños causados durante la insurrección actual a súbditos norteamericanos más ó menos auténticos.»

El jefe del partido liberal añadió que no sabía qué es peor: si estar bajo la espada de Damocles que ha suspendido sobre España el voto del Congreso de Washington, ó si que los Estados Unidos declarasen desde luego la beligerancia.

«Hacen falta—dijo después—victorias en Cuba y dar golpes decisivos para que se aparte el peligro de nuevos actos por parte de los Estados Unidos...»

«Yo me temo que si empujado por la opinión llega Cleveland a verse en la necesidad de tomar resoluciones parecidas a las de las Cámaras, irá más allá que el mismo Senado.»

«Supongo que el gobierno ve todo esto.»

Las Cortes

«Fue un gran error el que cometió el Sr. Cánovas al cerrar las Cortes. Abiertas habríamos podido seguir paso la marcha de los problemas pendientes y atenderlos al día con la previsión y el remedio, evitando así las dificultades que se nos han echado encima.»

«Habríamos podido contestar desde nuestras Cámaras a los desplantes de las de Washington y nuestros discursos habrían desvirtuado en los Estados Unidos el efecto de las inexactitudes y de las exageraciones propaladas por los amigos de los insurrectos. De esta poderosa arma de defensa ha privado Cánovas a la patria teniendo cerradas las Cortes sin necesidad. ¿Quién duda de que nosotros le habríamos dado al Gobierno cuanto hubiera necesitado para la defensa de los intereses y del honor de la patria y para la pacificación de Cuba?»

«Dícese que es mi muletilla esta cuestión de la clausura de las Cortes. ¡No ha de serlo! Imagínese todo lo que podrían haber hecho las Cortes en este tiempo que han estado cerradas, y que ha sido precisamente aquél en que más necesidad había del concurso del Parlamento.»

Tales fueron poco más ó menos, las palabras con que el Sr. Sagasta cerró la conversación.

Edición de la tarde

Tercera plana

Noticias curiosas

Los zapatos viejos

Los zapatos viejos, cuando no pueden ser utilizados por los pobres, se arroyan para hacer cuero artificial, «cuero de Córdoba», para sillas de sala y de comedor, haciendo con sus restos una especie de pasta.

Otra industria bastante próspera consiste en la transformación de los zapatos viejos en zapatos nuevos. Esta es la ocupación principal a que se entregan los militares internados en la prisión de Montpellier.

La mayor parte de los zapatos viejos lo facilita España. Se los descose y se arrancan todos los clavos; después se ponen los pedazos a remojo, a fin de que se ahuequen un poco con el agua, y se cortan zapatos para niños y niñas.

De la misma manera se aprovechan las suelas, los más pequeños pedazos de las cuales se emplean para hacer los tacones a lo Luis XV. Los pedazos un poco mayores forman las suelas de los zapatos de los bebés.

Los clavos arrancados no se desperdician tampoco, pues se separan los de hierro de los de cobre vendiendo estos últimos a un precio bastante elevado.

Las últimas recortaduras, los restos que se barren, sirven para abono.

Resulta, pues, que no se pierde nada.

134 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

de ver a Vd. en semejante día con esos harapos, que serán muy buenos para recibir a esos galopines que comen a su costa, y hasta para ir a repartir su dinero... ¡Pero ha de presentarse Vd. así delante de un Obispo! De ningún modo; tiene Vd. que hacerse una sotana nueva.

—Pues bien, me haré una.

—Sí, eso es muy fácil de decir; pero ¿y con qué dinero, señor cura? No tiene usted ni un miserable ochavo, y supongo que no irá usted ahora a deshonrarse contrayendo deudas.

El pobre cura oía a su criada lleno de pesadumbre.

Después de muchas combinaciones no se halló otro medio de salir del apuro que tomar veinte duros de los cincuenta que Francisca había ido economizando cuarto por cuarto y a fuerza de privaciones. Reservaba la pobre esta cantidad para dotar a su sobrina Juanita, que era huérfana, y estaba prometida hacia seis meses al hijo de un labrador del mismo pueblo. El matrimonio había de celebrarse muy pronto, y con esta sustracción tendrían que sufrir los novios; pero se salvaría la dignidad del señor cura.

Se acordó que dentro de dos días, que había

HISTORIAS CONMOVEDORAS 135

mercado en la ciudad vecina, fuese el señor cura a comprar la tela necesaria para la sotana.

Facó Francisca pieza por pieza los veinte duros de una vieja media de lana que le servía de caja, y los puso en manos del señor cura. Al separarse de esta gran suma, adquirida a costa de increíbles privaciones y con la idea de hacer la buena obra de dotar a su sobrina, la excelente mujer no pudo contener un suspiro.

No obstante, la idea de ver a su mano con sotana completamente nueva la consoló, y ya no pensó más que en limpiar y arreglar la casa para recibir dignamente al huésped ilustre que se le anunciaba.

El día designado para comprar el paño de la sotana, descargó una terrible tormenta sobre el país y produjo enormes pérdidas. Crecidos los arroyos, se transformaron en torrentes é inundaron campos y caminos. Fue aquello un verdadero desastre.

Como la ciudad distaba bastantes leguas, no pudo el señor Michel ir al mercado, y hubo de aplazar este viaje por algunos días, y él se resignó con tanto más gusto cuanto que su

Carta abierta

Exmo. Sr. Conde de Sallent.

Palma 14 Abril 1896.

Muy Sr. mio: no he de ser yo quien incurra en la vulgaridad que supone aquello de *á moro muer to gran larsada*; no; más que por la conducta guerrera de Atila, estoy por la de Marco Antonio.

Ya es V. diputado por Baleares; ya puede V. codearse con el mismo que en su día le indicó las conveniencias de dimitir una Dirección general; ya está V. en aptitud de hacerse el influyente y de su poner ante el mundo que cuenta con un distrito propio que le augura y promete la diputación por los siglos de los siglos, en una palabra, puede esponer *urbi et orbi* sin escrúpulos ni reticencias, su propensión y tendencia á algo elevado y digno de su nombre, que no requiera exámenes previos, aunque exija prueba de purificación de virus silvelino, en la cual anda D. Antonio tan escamado que no suelta el algo sin que obre el cauterio como medio supremo y factor único.

De esta su conducta futura, que supongo como probable, yo nada tengo que decir, conjunto de actos que constituyen lo que nosotros podríamos llamar accidentes políticos privados. No diré lo mismo con respecto á lo que atañe á otros particulares de su vida, pública porque relacionándose entrañablemente con otras que me interesan, deseo queden aclarados y definidos puntos que se ha querido hacer pasar por dogmas indiscutibles, como si lleva ra la sanción de Concilio ó de Padre Santo en funciones espirituales. Para esto importa, Sr. Conde, retrocedamos algunos días, no muchos, hasta en contrar el en que llegó V. á esta capital.

El recuerdo de dicho día, debe serle á V. en extremo grato. Su entrada en Palma, se pareció á la de Alejandro en Babilonia, ó á la de Carlos V. en Amberes. Faltó tan solo que la efectuará V. á caballo, acompañado de aquellas baldades en traje ligero que con humentes pebeteros refocilaban los sentidos del ilustre emperador D. Carlos.

La ilusión resultó completa: la turba multa disputándose los puestos de preferencia para hacerse cada quidam más visible y evidente ante el redentor del territorio; vitores y aclamaciones; y la charanga agitando el azoado ambiente del puerto para mejor animar la ola humana que se movía al impulso ciego de la pasión yendo á lamer la planta de V., afortunado conde.

Mas tarde, recepción en el casino conservador. Lo mas granado en forenses y Ciudadanos rinden pleito homenaje al recién venido con ofrenda de incienso y mirra, como los reyes magos.... solo que la mirra y el incienso en este acto, ofrecidos, eran obligada promesa de votos que V. acogía benévolo con aquella insinuante sonrisa que quiere expresar gratitud del cumplido caballero. «Todo se andará», pensarían aquellos congregados al sentir el fino y amable tacto de la fina mano de V. entre las suyas.... Y leían en la mueca de V. la satisfacción acabada de sus anhelos, y á través de los cristales, de sus ojos protectores, columbraban el favor con todas las concupiscencias reconocidas como corrientes por el partido conservador que V. acaudilla en esta isla.

Para más tarde se dejaron como sabe, las conferecias intimas con los magnates del partido. Llegaron estas y mientras se celebraban, parecía que los cristales, del despacho de V., antes mates ó transparentes, pero blancos, los sustituía poder má gico en color rosa; que, recuérdelo, según aquellos señores, tan sus amigos, todo era llano, todo era fácil, *hacedere*, todo estaba al alcance del brazo se gular de V., aun cuando ese brazo fuera manco, el mismo alcance tuviera, según observó

cierto socio burlón cara de pillo que alegraba con chistes el corrillo.

De ahí el proclamar al Sr. Conde omnipotente; de ahí el repetirlo y reiterarlo, con desgracia para V., porque realmente llegó V. á sentirse dotado de tan rara facultad... si bien, haciendo justicia á su discreción y modestia, reconoczo entendió limitada su omnipotencia por los jalones húmedos que circuyen la Balear mayor.

Ya en esta esfera de acción, en este espacio, ¿quién me tose? diría V. Y sobre esta base, y cual otro Pedro al fundar la iglesia de Dios, diría V. yo

edificaré la mía. En torno de V. estaban en aquel momento los grandes sacerdotes; cada cual representaba una porción de la Insula Barataria con jurisdicción ilimitada. Y pensó V. ¿qué mejor que constituir un núcleo de gobernadorcillos que labren y abonen el campo electoral de modo que al llegar el 12 prefijado sea, el distrito más que campo de elección, merienda de negros, de la que surjan los ungidos previamente, según mi leal saber y entender en la materia, para representantes de la nación? Y dicho y hecho después de recibir sus curiosas instrucciones, salieron los prohombres á ejercer su apostolado con gran contento y satisfacción de V., Sr. Conde.

Este debía denunciar; aquel debía cohibir; uno ofreció encender las estopas del odio; otro con manso acento se propuso las masas encanazar y seducir las: todos en fin el triunfo prometieron á V. y con bélico ardor á la lucha se aprestaron ofreciendo la victoria del gran partido y la humillante derrota del bando enemigo, Maura inclusive.

Y V. ante estas estupendas manifestaciones vivía tan campante y confiado creyendo en ellas, no dudando de nada ni de nadie. Parece imposible que al despedir tantas celebridades, no se le ocurriera lo que á D. Quijote al despachar á Sancho para su Insula. Cuida, le dijo, de no comer cebolla ni ajo, para que tus súbditos no descubran tu baja procedencia. Entendiendo, por supuesto, que á lo que se aludía en Sancho era el estómago, y aludir debió V. á la cabeza al despedir las notabilidades destinadas á la propaganda y difusión de su electo ral empresa.

«Cuidad de ser circunspectos al abrir el pico, debió V. decirles; porque si usais la palabra según el alcance de vuestra mollera, van á dudar de la fama de que gozáis sin merecerlo; hay entre vosotros alguno de quien no se sabe si es melón ó calabaza el bulto esférico que ostenta sobre sus hombros y le da personal apariencia. Conviene andar precavidos para que no se descubra que en eso esférico que he mentado, visto por dentro, no se ven más que arañas envueltas en telas por ellas fabricadas; ninguna luz denota entendimiento.»

En política como en la guerra, se pagan caros los errores, señor Conde. El resultado de la elección del domingo último le despertaría de su engaño sintiendo dolores como los que le producirían golpes en el cráneo que le despertaran de deleitoso sueño, V. que vino para derrotar á Maura; V. que formó la candidatura ministerial con el soberano aliento con que el creador forjara su criatura; V. que impuso á uno; que rehezó á otro; que descontó á Ribot lo mismo que á Maura; V. que como Felipe segundo soñando con el imperio universal acariciaba la candidatura íntegra; ha visto desvanecerse de golpe tanta ilusión; ha visto inclinarse las columnas del templo; desprenderse la bóveda y de este gran cataplúm surgir el triste espectro de V. en el tercer término de la talla mientras el dedo de la opinión, señalando el primero y el segundo término indicaba al tallador: el mozo no llega; es corto.

La epopeya electoral que espera á V. en la oposición me la reservo para otra cartita y en el interin se repite suyo afectísimo Q. B. S. M.

UN ELECTOR

Sección recreativa

Un viejo se ha casado con una muchacha joven y bonita.

—Pues no tiene usted motivo de arrepentirse—le decía á la interesada—porque su marido de usted está muy bien para su edad

—Sí, ¡pero no para la mía!

En una tertulia:

—¿No ha oido usted tocar é esa señorita?

—No, señor.

—Pues va usted á oirla. Es una verdadera notabilidad; hace con el piano lo que quiere.

—¿Sí? Pues á ver, que haga que se lo lleven.

Escándalos electorales

Telegrafian desde Madrid á La Almudaina con fecha de ayer lo siguiente:

El *Imparcial* dice que Madrid dió ayer el espectáculo más vergonzoso que ha presenciado la actual generación. La elección verificada ayer fué una verdadera explosión de los abusos, de las trampas de las fullerias, de las falsificaciones: en una palabra un verdadero alarde de cinismo.

El marqués de Cabriñana ha publicado una carta en que dice que los autores de las inmoralidades que él denunció le han impedido que vaya á las Cortes, porque de este modo quedarán en la impunidad. Los tribunales que han declarado mi culpabilidad, dice, no tardarán en condenarme, mientras que la impunidad parlamentaria redimirá á los esforzados campeones que tanto interés tomaron en derrotarme. Holguín, Bosch, Concha y Aguilera podrán denigrarme en el Congreso y en el Senado; pero si la guerra continúa vencerán los hombres honrados.

El *Imparcial* publica un artículo violentísimo contra lo ocurrido ayer y dice que ha habido ensañamiento y falsedad, provocación y descaro; que ha sido la jornada de ayer un brutal desquite de la manifestación de Diciembre, empleando medios reprobados y concurriendo en el hecho circunstancias agravantes. Esta manera de obrar engendra un mal gravísimo, porque cuando el pueblo no espera nada del terreno legal va fatalmente á la revolución.

El *Pais* dice que estaba previsto el resultado. Los ministeriales han triunfado en toda la línea. El encasillado ha tenido un éxito completo. Por esto los republicanos acordamos el retraimiento.

Compara las Cortes votadas con las Cortes disueltas participando de la opinión del Sr. Sagasta.

El *Liberal* dice que el escándalo de ayer fué inmenso; nadie creía que llegara á tal extremo. La capital de España quedó convertida en un colegio de Pinar del Río en que hubiera intervenido Maceo. Es imposible que prevalezca este hecho escandaloso. El mismo Gobierno está asustado.

El *Globo* dice que la asfixia de la candidatura del marqués de Cabriñana estaba prevista y que la corrupción ha nacido de quienes más estrecha obligación tienen de dar ejemplo de pureza y buenas costumbres políticas.

Palma

Se ha dispuesto que en lo sucesivo la matanza de las reses destinadas al abasto público, se verifique por las tardes, en vez de hacerlo por las mañanas, como hasta ahora ha venido practicándose.

—Ha sido detenido por la Guardia civil un sujeto de Manacor por haber herido con piedra á un vecino suyo.

—Numerosísimo público favorece todas las noches con su asistencia, el barraco montado recientemente en la Plaza del Olivar, en donde se exhiben varias culebras.

—Continúan en el muelle las obras de construcción de la acera, desde los almacenes de la Compañía de vapores hasta la Plazoleta de la farola.

—La segunda representación de la comedia de magia *La Almoneda del Diablo*, atrajo al Teatro Circo regular concurrencia, siendo premiados con repetidos aplausos todos los artistas que tomaron parte en dicha obra y en especial el cuerpo de baile.

Esta noche se repite la misma función y para mañana la segunda representación del drama el *Registro de la policía* y el estreno del baile *Las Coquetas*.

—Los coristas que forman el *Orfeon Republicano*, celebraron el pasado domingo un banquete en el restaurant de *Cas Catalá*.

—El próximo domingo dícese empezarán una serie de funciones gimnásticas, aerobáticas y mímicas en nuestro *Circo Taurino*.

—Continúa la Comisión Provincial en el examen de las exenciones alegadas por los mozos del presente reemplazo.

—Han sido concedidos dos meses de licencia al capitán general de estas islas D. Agustín Araoz.

—El vapor *Bellver* ha salido esta tarde para Barcelona, con el correo, pasajeros y carga.

—Anoche fué acometido de un fuerte accidente un hombre que transitaba por la calle de la Marina. Al caer al suelo sin sentido, se causó varias contusiones en la cara.

—En la calle del Socorro, se promovió anoche una acalorada disputa entre varios jóvenes, preparándose sendos bofetones, sin que se viera por aquel barrio ningún Agente de la autoridad que pusiera en paz á los contendientes.

—Ha sido recompuesto el tinglado de la anguila Pescadería del Muelle que tiempo atrás fué consumido por las llamas.

—Anoche salió para Certe, haciendo escala en Sóller el vapor *Isleño*, con cargo de vino.

—El vapor *Julio* ha llegado á Barcelona á las siete de esta mañana, sin novedad.

Pidanse en esta plaza para la cura del *Estómago, hígado y bazo* las económicas y naturales aguas de **El Vichy Catalán** declaradas de utilidad pública.

—De *El Isleño*.

Nuestros lectores recordarán sin duda, puesto que de ello nos ocupamos oportunamente, el naufragio del laúd «Isabel» que el 9 de Enero último zozobó frente al faro de la Alcanada en aguas de la bahía de Alcudia. Pereció uno de los tripulantes de dicho barco, arrebatao á la vida por un violento golpe de mar, salvándose los tres restantes por el eficaz auxilio y valerosos esfuerzos de la gente del laúd «Sto. Domingo» que hallándose por fortuna inmediato al sitio del siniestro, acudió al punto en socorro de los naufragos.

Instruido expediente depurativo del hecho por la Junta de nuestro distrito de Mallorca, y elevadas las diligencias á la resolución del consejo superior de la Sociedad, ha otorgado esta Medalla de plata de premio al patrón del «Sto. Domingo», Antonio Marqués Sampol, como así mismo é igual distinción á sus marineros Martín Moner y Andreu. Lorenzo Bisbal y Martí y Jaime capó Cerda, concediendo además al primero 50 pesetas de recompensa en metálico, y 25 á cada uno de los marineros referidos.

Nuestro parabien á los bravos salvadores de los naufragos del «Isabel» por la alta remuneración de que merecidamente han sido objeto, nuestros plácemes á una Sociedad que con tanta generosidad como presteza sabe recompensar el mérito, despertando con sus actos una emulación que tanto redundará en bien de nuestros semejantes.

Teatro-Circo Balear

GRAN COMPAÑÍA DRAMÁTICA Y CORROGRÁFICA

Función para hoy

La Almoneda del diablo

A las ocho y media.

Entrada general, 0'50.

Sociedad Mallorquina de Tranvías

Por acuerdo del Consejo de Administración, se convoca á los señores Accionistas á Junta General extraordinaria en las oficinas de la Sociedad Quint 17, el próximo martes 14 del corriente á las 6 de la tarde, con el objeto de tomar acuerdo sobre el arreglo de la situación económica de la Sociedad.

Lo que para conocimiento de los señores Accionistas se publica de conformidad con el artículo 20 de los Estatutos.

Palma 9 Abril de 1896.—P. A. del C. de A.—El Vocal Secretario, Miguel Porcel.

Se ha perdido un cuadrado

de oro con diamantes; en esta imprenta darán las señas de la habitación de su dueño, quien gratificará el hallazgo.

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Crédito Balear.	68
Cambio Mallorca.	7
Fomento Agrícola.	67
Ferrocarriles de Mallorca.	32
Alumbrado por Gas.	115'15
Salinas de Ibiza.	190
La General Mallorquina.	
Bonos municipales.	
La Isleña Marítima.	49
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	

Valores públicos

Madrid 13, 4 t.	
4 p interior perpétuo.	81'35
4 p exterior perpétuo.	72'95
4 p amortizable.	74'85
Cubas.	33'40
Banco de España.	360'00
Tabacos.	186'00
Francos.	19'30
Libras.	30'00
Barcelona 13, 4 t.	
4 p interior.	81'41
4 p exterior.	73'10
4 p amortizable.	
Cubas 86.	84'63
Coloniales.	
Nortes.	26'70
Francias.	19'65
Madrid.	
Paris.	62'43
Renta Francesa.	
Londres.	

136 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

presencia era necesaria en medio de sus ovejas en semejantes momentos.

A la siguiente semana, provisto de una bolsa de estambre con los veinte duros prestados por Francisca, dirigiase el buen cura á la ciudad en la carreta del tío Floquet, uno de los más pobres colonos del pueblo.

Veamos nosotros, mientras tanto, lo que pasaba en el bodegon de *El Gato*, donde se reunía lo más selecto de la democracia de X.... para beber, jugar leer el periódico, murmurar del prójimo y discutir la cosa pública.

II

A las seis de la mañana próximamente, los abonados á la taberna bebían vino blanco despues de una interminable partida de juego que habia durado desde la víspera, á puertas cerradas, en un pequeño cuarto que daba al patio.

Allí estaba Bricou, constructor de carros, pobre obrero alucinado por la vana perspectiva de una reforma social que habia de cambiar la repartición de fortunas, al decir de sus amigos.

HISTORIAS CONMOVEDORAS 133

mento de la Confirmación. El 27 de este mes se detendrá en X.... ¡Ay, pobre Francisca!—murmuró el sacerdote;—¡qué honor para mí, pobre cura de aldea, recibir á un príncipe de la santa madre Iglesia bajo mi humilde techol....

—Sí, honor muy grande, en efecto.... Pero me parece que no nos va á causar esto poco trágico,—objetó Francisca, á quien la magnitud de los honores no hacia perder de vista la parte económica de la cuestión.—En primer lugar, no puede Vd. presentarse delante del señor Obispo en el Estado en que le ha puesto su prodigalidad.

—¿Cómo?

—Yo bien me entiendo. Tiene usted una sotana tan vieja que ya está amarilla, prescindiendo de que es trasparente por todas partes. Los remiendos que le pongo la hacen cada vez peor, porque como son nuevos no tienen el mismo color. Necesita Vd. otra, señor cura, necesita Vd. otra.

—¿Crees que me hace falta?...—preguntó cándidamente el cura, que nunca se hacia cargo de su miseria.

—¡Toma! ¡No que no! Prefiero morir antes

Edición de la tarde

PALMA 14 ABRIL DE 1896

La gente de orden

Los conservadores son la salvaguardia de la tranquilidad, del respeto a la ley, de la moralidad administrativa, de la veneración a la justicia; son la gente de orden.

Aquí y en Madrid. De la seriedad de los de aquí no hay que hablar. Todos hemos visto su dignidad expuesta en el arroyo durante estos días, y hemos podido examinarla sin velos con todos sus pelos y señales.

Si los inocentes conservadores se han equivocado ¿tienen la culpa ellos? Cúlpeles si acaso a la Providencia que no les ha dotado de mayores alcances.

Quéntase que un doctor hubo de hacer una operación para estirpar un sobrehuero de una costilla del siniestro lado, y quedóle yerto el paciente entre las manos porque a la par del sobrehuero le estirpó el corazón.

—Si yo hubiese sabido que el corazón estaba aquí, no se nos muere el enfermo.

—¿Y quien le mete a V. en operaciones, si no se le anatómica?

—Usted, que consiente que las haga.

Si los conservadores, dice el *Heraldo* de ayer, supieran le que se pescan en política, no hubieran sufrido este fracaso.

Preciosa confesión.... pero tardía.

Para que nuestros jefes D. Antonio Maura y D. Pascual Ribot alcanzaran el primer puesto en la votación del domingo, los sabios conservadores han comprometido al Gobernador, al alcalde, a las autoridades administrativas, a los funcionarios judiciales, a todo el que directa ó indirectamente podía influir en la votación desde el presidente del ministerio hasta el sereno ó el alcalde de barrio. ¡Cuanto papel sellado, cuanto telegrama, qué ir y venir, qué de bicicletas, qué de coches, qué de peatones se han puesto estos días en juego por la gente de orden! Todo por que se habían equivocado.

Pues es chusca la salida.

Y las autoridades se han dado por satisfechas con esta explicación.

Los conservadores se han equivocado!

¿Qué concepto tienen de lo que vale la tranquilidad pública, y el respeto a la honra ajena, y la sumisión a las leyes, y el prestigio de los representantes de la Justicia y del Estado, esos hombres que aspiran a gobernar el país, y así juegan con lo más reverendo, y arrojan a la exhercación pública lo más sagrado, para decir despues que se han equivocado?

Orgullosos estamos de haber nacido en la Roqueta, cuyos hijos han sabido arrinconar para siempre el sistema de persecuciones, y procesamientos, y violencias y coacciones. Qué gobernador ni qué juez municipal, habrá jamás tan imbecil que no consiente al malvado cuando le pida una iniquidad: Los fusionistas, sin atropellos vencen; nosotros proscribiendo a media humanidad y no dejando un municipal con cabeza, perdemos. Elija V. E. cual de los dos sistemas quiere seguir.

Decíamos que los conservadores son la gente de orden.

Aquí y en Madrid como dice la estribillo.

Y va resultando. Con leer los telegramas del *Heraldo* (del *Heraldo de Baleares*, si señor) de *La Última Hora*, de *La Almudaina*, de *Las Baleares*, de *El Ancoya* de *El Diario de Palma*, de *El Isleño* y los nuestros, basta.

La prensa de Madrid sale echando chispas. Los colegios de la Corte ¡parecían mesas electorales de Pinar del Rio intervenidas por Maceo.

Hubo palos, y embuchados, y falsificaciones; y estando los colegios desiertos, conservador hay que ha sacado cerca de cincuenta mil votos.

Nuestro jefe D. Praxedes Mateo Sagasta, no quiere que el partido deba ni un solo puesto a estas escandalosas iniquidades, si resultan ciertas, y por esto aconseja a los diputados fusionistas electos por Madrid que rechacen las actas.

El mismo Cánovas el Monstruo, no sale de su apoteosis mas que para decir: Hay que anular estos.

En fin; que está demostrado.

Los Conservadores son la gente de orden.

Aquí, en Madrid, y en Mósteles.

Adhesiones

Son tantos los telegramas y cartas de felicitación de los pueblos de esta isla y del continente que viene recibiendo en estos días nuestro querido amigo D. Pascual Ribot, que en la imposibilidad de contestar a todos como fuera su deseo, nos ruega que desde nuestras columnas demos las gracias en su nombre a esos buenos amigos por el interés que se han tomado por su triunfo y que tan grande satisfacción manifiestan por haberlo alcanzado.

Una opinion autorizada

El alcalde que pierde unas elecciones de diputados á Cortes en un colegio de una plaza de abastos, dimite.

Así dijo á D. Jaime Salóm y Vich el Excmo. Señor D. Jose Cotoner y Allende Salazar, Conde de Sallent.

Coleando

El Gobernador Civil ha pedido por telégrafo la destitución del jefe de policía.

Van quedar á disposición de la Junta Clasificadora de Sargentos los puestos de Comandante de la guardia municipal, cabo de serenos y otros *quinsdem fusfuris*.

Lo del triunfo

El *Heraldo* anunciaba el triunfo electoral de los conservadores.

Pero se refería á Mahón. A Mahón, donde solo se presentaba un candi dato.

Seguramente el *Heraldo* cree este triunfo digno de la trompa épica, por lo inesperado.

Temeraria el órgano no conservador pero cotone rino, que al candidato mahonés le pasara lo que al pollino de Villabobos.

Que corria solo y perdió el premio.

No canteis más La Africana

váyanse Vds. á la venta del Grajo

Cuentan por ahí que al tener noticia Filemón de la derrota de su Conde... lloró como una Magdalena.

Pero Filemón, por Dios, no seas cocodrilo.

Todos sabemos que eres conservador de abolen go, conservador de toda la vida; me figuro el gran dolor y la gran castaña que habrá sido para tí el último desastre cotonerino, pero hombre, los Filemones no lloran...

Es decir; si lloran, ya me explico... El que no llora no mama ¿verdad?

¡Ah, lagarto, lagarto!

El caso es que tendreis que convenceros de que Maura decia bien al decir que el partido fusionista en Mallorca no tiene enemigos.

Esto dijo, y esto puede repetir cuando guste, seguro de que no hay Sallent que diga lo contrario.

¿Estamos, lacrimoso Filemón?

Puede, pues, el baile continuar; puedes volver á emprender el áspero camino, la campaña negra de difamación y escándalo, de pasiones mínimas y majaderías inocentes, contra personas y cosas que creiste—pobre infeliz—que sólo al tocarlas tú se marchitaran.

¡Llorad, Filemones!

Convéncele á tu Conde de que hay que volver á empezar; que con paciencia y saliva...

Etcétera.

Pero antes de comenzar la segunda jornada, vuelve la vista atrás y entérate, que el caso, es todo un caso y merece detallarse.

Mira, Filemón:

—Un periódico, *El Heraldo*, cuya campaña es de todos conocida: la injuria, el insulto y el ultraje servidos poco menos que á diario y á pretexto de cualquier asunto.

—Un gobernador *especialista*, de los que muerden y callan y hombre muy dispuesto, sino á todo, á muchas cosas.

—Un gobernadorcillo, administrador, práctico, de todo un poco, que vino á traernos la «escuela madrileña», y el buen señor perdió el viaje.

—Una carta blanca que le dió el monstruo al insecto, según aseguraban los peces de colores de casa Brondo (fíase usted de los peces de colores).

—Reparto de credenciales á manos llenas.

—Los Usías del papel de barba convertidos en carne de inspector de Higiene, y dejándose seducir, como las mujeres livianas, por promesas.

—Apoteosis del Conde: viajes, discursos, bravatas. ¡Voy á derrotar á Maura! ¡Morirán! ¡Morirán!

—Campaña de difamación en los pueblos, repitiendo en todos los tonos que Maura es el causante de la guerra de Cuba.

—Eso del canje... falseado y metido en la cabeza de los zapateros á golpe de martillo.

Campaña de don Gerónimo contra los Ayuntamientos. (*Masanet vastatrix*).

—Los aventureros de distrito, repartiendo el impuesto de consumos, como quien reparte leña.

—Un caballo blanco, dispuesto á gastar, como ha gastado, muy cerca de 20.000 duros en pitos y flautas electorales.

Esto, todo esto es vuestra obra.

Y sin embargo llovía...

Llovieron capuchinitos de bronce, que me figuró come os pondrían las coronillas.

Y bien. No falta quien diga que el conde del tercer lugar, el que sigue á los fusionistas, piensa retirarse á la vida privada.

No importa gran cosa la certeza de la noticia, pero me parece prudente que el señor conde tome una determinación en armonía con el resultado de los últimos acontecimientos.

Todo, menos seguir cantando *La Africana*. GERONCIO.

No te fíes!!

Como los presidentes de algunas mesas electorales de Buñola, Santa Margarita, Artá, San Lorenzo, Alcudia, Escorca y Selva no hayan cumplido la ley electoral remitiendo el acta del escrutinio parcial á la Junta Municipal del Censo de la capital de esta circunscripción, el presidente de esta junta, que por disposición de la ley es el alcalde de Palma, ha comisionado á sus empleados del Ayuntamiento, para que pasaran los pueblos citados y recogieran los documentos necesarios para el escrutinio general que debe verificarse en esta ciudad pasado mañana.

Pero el Sr. Salóm, que ya no se atreve á dar un paso sin asesor, ha consultado los nombramientos con algún correligionario de esos que se pasan de listos, y le ha hecho comprender la gravedad del caso.

El Sanhedrin ha llamado á juicio al presidente de la Junta del Censo, alcalde casi dimisionario de Palma, y le ha exigido que retirara los nombramientos, y detuviera á los comisionados.

Por si acaso, se telegrafió á los puestos de la Guardia civil para detener á los nombrados. Pero no fué necesario.

El comandante de la Guardia municipal ha podido cumplir tan delicada como peligrosa misión. En el acto de partir el tren ha conseguido capturar á los seis empleados, produciendo la natural alarma en el andén. Por fortuna no ha sido necesario acudir á medios violentos, y los seis empleados se han rendido á discreción, pero conservando en su poder el oficio en que se les nombraba y el billete del tren que habían comprado.

En lugar de esos seis comisionados, el Gobernador ha tenido á bien nombrar á seis personas de bien, todas conservadoras de la buena cepa:

- D. Pablo Serra para arreglar los de Buñola.
- D. Francisco Martorell id. id. Sta. Margarita.
- D. Juan de Luque id. id. Artá.
- D. Joaquín Villalonga Bruy id. id. San Lorenzo.
- D. Andrés Canot id. id. Alcudia.
- D. Luis Moragues Ibarra id. id. Escorca y Selva.

Puede dormir tranquilo el conde de Montenegro.

Es inútil que abra el ojo el marqués del Palmer.

Palma

A las cuatro y media de la tarde, tuvo lugar ayer el entierro del que fué en vida nuestro amigo del alma D. Guillermo Bosch y Bonet.

El acto fué una manifestación de duelo como muy pocas veces hemos visto en Palma.

El cortejo fúnebre partió de la casa mortuoria—Pursiana 16—y dando la vuelta por la iglesia de San Magin recorrió toda la calle Mayor, siguiendo por el camino de Ronda hasta encontrar la bifurcación de la carretera de Son Serra, en donde se despidió el duelo.

Los principales prohombres del partido liberal mallorquin, todos sin excepción, y casi todos los socios de «La Peña» figuraban en aquella espléndida comitiva en la que vimos tambien un contingente numeroso de vecinos del arrabal y un sin fin de amigos particulares del finado, que desde la ciudad acudieron para asociarse al acto, rindiendo al amigo á quien la muerte arrebató de entre nosotros, el último tributo de su afecto y simpatía.

Sobre el féretro lucían dos hermosísimas coronas en cuyas cintas negras se leía en dorados caracteres «El casino La Peña á D. Guillermo Bosch» «A D. Guillermo Bosch y Bonet, los socios de La Marina.»

Cerraba la marcha una larga hilera de carruajes particulares, en número verdaderamente considerable.

Si estas manifestaciones de sentimiento y de cariño tributadas por los que quedan á los amigos que se van, pudieran contribuir al alivio de la pena profundísima que siente una acongojada familia sobre quien la muerte cierna sus negras alas, la esposa amante y los afligidos hijos del Sr. Bosch tendrían seguramente un gran consuelo despues del acto realizado ayer como último obsequio á la personalidad apreciable de nuestro amigo.

Mas ya que esto no sucede porque solo el tiempo puede servir de bálsamo para las heridas del alma, sirva cuando menos de satisfacción á los que tan justamente lloran la muerte de D. Guillermo Bosch, el general y profundo sentimiento que esta muerte ha producido, al que muy de veras nos asociamos, pidiéndole á Dios un puesto en el cielo para el alma del finado y para su apreciable familia la cristiana resignación que ha menester para sobrellevar tan rudo golpe.

Llamamos la atención del Comandante del Puerto acerca del perjuicio que causan á los pescadores los dañadores que usan el artificio llamado vulgarmente *artet*.

No costará gran trabajo al Sr. Carlier el averiguar la certeza de la infracción que denunciarnos. Desde la Comandancia hasta la entrada del Puerto podrá ver cada día como se falta á la ley con los *artets* y otros aparatos prohibidos.

De la rectitud del Sr. Carlier esperamos que mediará este abuso.

—Se nos asegura que cesarán desde hoy las

funciones que venían efectuándose en el teatro Principal, por haberse declarado en quiebra la empresa de dicho coliseo.

Consignamos la noticia con las consiguientes reservas, toda vez que no nos consta su exactitud. —El Gobierno civil de esta provincia, encarga á los Alcaldes la busca y captura de Gonzalo Sanchez, fugado de la cárcel de Villena el 8 del actual, y la del soldado desertor del Regimiento Regional número 1, Jaime Cañellas Mas, natural de Palma.

—Durante la tercera decena de Marzo último se han registrado en el Juzgado Municipal del distrito de la Catedral, 38 nacimientos y 27 defunciones.

—De nuestro colega *La Almudaina* de esta mañana cortamos el siguiente suelto:

«Suponemos que no habrá escapado á la atención de los señores que componen la Junta de Obras de nuestro puerto, ni á su inteligente ingeniero señor Malberti, el hecho de que ya no hay calado casi para ciertos buques detrás la Cansigna, alguno de los cuales el vapor *Isleño*, por ejemplo, no puede completar su cargamento amarrado al muelle sino que tiene que dejar en tierra un buen pico y recibirlo á bordo cuando se halla fuera en fragua, por temor de tocar en los bajos, como ha ocurrido algunas veces, no sabemos á punto fijo si á él ó algunos otros.

No es la primera vez esta que instamos, apoyados en hechos prácticos, á favor del dragado de nuestro puerto, operación que de día en día viene siendo más necesaria y sobre la cual no es preciso que demos demostraciones, pues demasiado persuadidas de ello están las personas á las cuales hemos aludido. Por lo que es de esperar que trabajarán cuanto puedan para llevar á la ejecución esta verdadera mejora.

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

Pequeños encuentros.—Maximo Gomez.

—Abusos electorales.—Renuncia

Madrid 14, 2'15 m.

Se han recibido nuevas noticias de Cuba dando cuenta de pequeños encuentros con los insurrectos en los cuales nuestras tropas han quedado victoriosas.

Máximo Gomez se encuentra en Santa Clara y es perseguido por las fuerzas que manda el general Arolas.

En vista de los abusos electorales cometidos en el distrito de Madrid, créese probable que se anulen las elecciones.

La prensa de ayer publica largos artículos recriminando fuertemente la conducta del Gobierno.

Se asegura que por indicaciones del Sr. Sagasta renunciarán sus actas los liberales electos por la circunscripción de Madrid.

Perez.

El general Borbón.—En Villanueva.—Salvajadas

Madrid 14, 10'30

Es objeto de muchos y variados comentarios el triunfo alcanzado por el general Borbon en las últimas elecciones en las afueras de Barcelona.

Alribúyese el triunfo al apoyo que le han prestado los republicanos catalanes.

En el distrito de Villanueva, los candidatos han llegado á dar 5 duros por un voto. Cálculase que se habrán gastado más de cincuenta mil duros en sufragios los aspirantes á la diputación por aquel distrito.

Los insurrectos asesinaron á dos paisanos en el camino de Marques.

Perez.

Cabecillas muertas.—Fusilamientos

Madrid 14 10' 20 m.

Cerca de Melina han sido batidas las partidas que manda el cabecilla Maso, teniendo 80 bajas, y muerto el cabecilla quedando Corbo y herido de gravedad el cabecilla Cadenas.

Continúa el fusilamiento de los insurrectos incendiarios.

Varias columnas persiguen á Maceo que se encuentra en la jurisdicción de Bahía Honda en la parte Norte.

Perez.

Caballos para Cuba.—Figueroa derrotado

Madrid 15, 10'30 m.

En Buenos Aires se está embarcando un considerable número de caballos con destino al ejército español de operaciones en Cuba.

En las elecciones celebradas en Santi Spisitu ha sido derrotada la candidatura del señor Figueroa director del *Heraldo de Madrid*.

Perez.

Una protesta.—Otra manifestación.—Declaracion importante

Madrid 14, 10'30 m.

Los comerciantes de esta Corte han acordado unánimemente el cierre de sus tiendas para protestar de este modo contra los fraudes escandalos perpetrados aquí por la gente ministerial en las elecciones del domingo.

Los estudiantes preparan tambien con igual objeto una elocuente manifestacion.

El Sr. Sagasta ha declarado que combatirá enérgicamente las elecciones celebradas en Madrid porque cree un deber sagrado de conciencia el salir por los fueros de la justicia y el defender la voluntad del cuerpo electoral inicuaamente escarnecida por los conservadores.

Perez.

PECTORAL DE CEREZA del Dr. AYER

Para Resfriados, Toses, Gripe, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más aflicta, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.

La tintura iodo-tánica salicilada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas.

El tesoro de la boca ó Elixir odontológico de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentífricos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro o tártaro.

Los polvos dentífricos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonzan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la felidez del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1, y en Inca, Rectoría, 8.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

COMPANIA INGLESA

DE SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

Almorranas (vulgo morenas)

Informes para su pronta curación, calle Hostales, núm. 15, 1.º, de 8 á 9 mañana.

San Elías 15, se alquilan los dos segundos pisos. En el primero informarán.

Perfumería LA ORIENTAL

DE Estarás y Quetglas

Se acaba de recibir en este establecimiento un completo surtido de perfumería, en el que figuran productos hasta hoy desconocidos en Palma y de los que se han ocupado con elogio las más altas reputaciones médicas y los elegantes de Berlín, Londres y París.

Los precios son realmente inverosímiles por su excesiva baratura; que ponen al alcance de todas las fortunas los primores de una exquisita toilette.

Igualmente hemos recibido un nuevo modelo en máquinas para cortar el cabello y la barba, ajustado á los últimos adelantos de la mecánica aplicados á la indumentaria.

Visítad antes de comprar la Perfumería La Oriental si queréis adquirir cosa bonita y barata.

1-Quint-1

TIENDA NUEVA DE S. JOSÉ

IGNACIO

FIGUEROLA



JAIME II

12 y 14

Yutes, Cortinajes, de todas clases y tamaños.

Telas para forros de toda clase.

Géneros para vestido de Señora.

Pañolería hilo, especialidad en pañuelos seda para Señora y caballero.

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para Sábanas, Tiras bordadas, Mantelerías, Toallas, Colchas blancas y color. Géneros de algodón en todas clases y anchos. Brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novia.

Especialidad en géneros blancos

LA CASA QUE VENDE

À PRECIOS MÁS BARATOS

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZÁ MIL PÉSETAS. El que presenta CÁPSULAS de SANDALO mejores que las del Dr. Pizá...

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

GRANDE INYECCION GRANDE. Cura de 1 á 5 días la Blenorragia, Gonorrea, Espermatorrea, Leucorrea...

Las personas que padecan de flujo, serán curadas á los cinco días de usar esta Inyección; si el flujo fuese muy antiguo y rebelde á los cinco días encontrará un notable alivio...

Depósito en Palma: Farmacia de D. José Juan.

RESTACION DE CUARESMA!!

Tienda de LAS MONJAS

Surtido incomparable de géneros negros acabados de recibir. Se recomienda la sección de armures negros por su variación de dibujos á cual más elegantes y bonitos.

Especialidad para luto

Precios baratísimos que nadie puede competir

Federico Alabern.-Monjas, 25

Sociedad General de Transportes Marítimos á Vapor de Marsella

Servicios del mes de Abril de 1896

Línea directa para el Rio de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 de Abril directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

ESPAGNE

Línea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandes y acreditados vapores franceses

el día 11 de Abril el vapor «LES ANDES»

el día 26 » » «BEARN»

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp.ª, Plaza de Palacio.—Barcelona

MORRHUOL. CAPSULAS EUPEPTICAS. PRINCIPIO ACTIVO DEL AGENTE DE HIGADO DE BACALAO. DEL DR. PIZÁ. PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO...

El Morrhinol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y audiosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

Se necesita un practicante enterado en el despacho de Farmacia. Informarán Colon, 22 y Peregil, 2.

Almacenes espaciosos

para alquilar tanto en junto como por separado situados en punto muy céntrico en el Ensanche de Santa Catalina Ronda de Poniente 119, con agua de fuente en abundancia, patio, jardín, oficinas y demas dependencias aplicables á cualquiera industria ó comercio, Informarán calle de Salas 9.

En la calle de San Felio número 22 hay para alquilar dos segundos pisos que pertenecen a toda clase de comodidades. En el tercero de la misma informarán.

Está para alquilar

una casa algorfa sita en la calle del Deanato, número 11, con tres cuartos dormitorios, agua de fuente y demas comodidades.

Daran razon calle de San Roque, núm. 6.

Hay un segundo y tercer piso para alquilar, con agua y buenas comodidades, Rrera, 47.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller). Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia, tarde, para Mahón, (via Alcudia). Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo). Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 de, para Mahón (directo). Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahón (via Alcudia); 13 de Barcelona (via Sóller). Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles, 7 mañana, de Mahón (directo); 9 id., de Barcelona, (directo). Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia). Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Al buen gusto

Acete superior, de oliva, refinado, á 20, 22, 24 céntimos de escudo al medio litro. Virgen de Lluch, 2.

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.